

لغة السرد في القرآن الكريم من المنظور التداولي

قصة إبراهيم-عليه السلام – نموذجاً

The Language of Qur'anic Narrative from the Pragmatic  
Perspective

The Story of Ibrahim as a Model

إشراف الدكتور:

محمد عبد العزيز عبد الدايم الرفاعي.

إعداد الطالبة:

منال عبد الله فارس المطيري.

## المستخلص:

يتناول هذا البحث لغة السرد في القرآن الكريم دراسة تداولية من خلال قصة إبراهيم عليه السلام التي وردت في ثلاثة وعشرين موضعاً من القرآن الكريم، تتوزع في تسع عشرة سورة، وقد خُصت سورة منها باسمه عليه السلام. وهي بهذا تمثل دراسة حالة؛ إذ تحلل قصة إبراهيم عليه السلام من المنظور التداولي بوصفها نموذجاً وعينةً للسرد في القرآن الكريم.

وتكمن أهمية الدراسة في ضرورة رصد الأبعاد التداولية المختلفة للقصة القرآنية؛ لما يقدمه هذا الرصد من مزيد بيان للنص القرآني الكريم.

وتشتمل الدراسة على جانب تطبيقي يتمثل في تحليل قصة إبراهيم عليه السلام تحليلاً تداولياً من خلال عدة أبعاد تداولية تتمثل في كل من: أفعال الكلام، والاستلزام الحواري، والافتراض السابق، والإشارات.

وقد حرصت الدراسة في تحليلها التداولي على أن ترتبط بتفسيرات العلماء للقرآن الكريم؛ ومن ثم فقد رصدت الأفكار التي طرحها مفسرو القرآن الكريم، والتي تتصل بالدراسات التداولية ومفاهيمها المختلفة.

ولا يخفى أن هذا المنهج يركز على علاقة الرمز اللغوي بالمقام وبمستخدم اللغة، لا علاقة الرمز برمز لغوي آخر، وهو الأمر الذي يقربه من دراسات المقام في التراث اللغوي العربي.

لغة السرد في القرآن الكريم من المنظور التداولي

قصة إبراهيم-عليه السلام- نموذجاً

The Language of Qur'anic Narrative from the Pragmatic  
Perspective

The Story of Ibrahim as a Model

إشراف الدكتور:

محمد عبد العزيز عبد الدايم الرفاعي.

إعداد الطالبة:

منال عبد الله فارس المطيري.

## Abstract

The thesis deals with the narrative language in the Holy Qur'an from the pragmatic perspective. It analyzes the story of Ibrahim- peace be upon him- which has come in twenty three places in nineteen chapters in Qur'an. Therefore, it is a case study of Ibrahim story.

The importance of the research lies in the necessity of discovering the pragmatic aspects of the narrative language in the holy Qur'an as it would provide us with new insights for understanding the text of holy Qur'an.

The applied part of thesis is the pragmatic analysis of Ibrahim's story in Qur'an. It analyzes the acts of speech, the conversational Implicature, the presupposition and Dixies.

The study was concerned with its pragmatic analysis to be related to the interpretations of the Qur'an that are related to the pragmatic studies and notions.